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Для начала – небольшой 
исторический экскурс по 
одному из главных празд-
ников нашей страны.

Итак, впервые парад Победы 
на Красной площади в Москве 
состоялся 24 июня 1945 года. Им 
командовал маршал Советского 
Союза Константин Рокоссов-
ский, принимал парад Георгий 
Жуков. Для участия в шествии 
были сформированы 12 сводных 
полков, каждый из которых на-
считывал свыше тысячи наибо-
лее отличившихся бойцов, в том 
числе Героев Советского Союза 
и кавалеров ордена Славы. Пе-
ред полками шли командующие 
фронтами и армиями. В конце 
шествия к подножию Мавзолея 
были брошены 200 знамен раз-
громленных фашистских войск.

В 1946–1947 годах 9 мая в 
СССР – выходной. Однако пара-
дов в этот день не проводилось. 
В период с 1948 по 1964 год День 
Победы вообще официально не 
отмечался.

В 1965 году Леонид Брежнев 
снова объявил 9 мая нерабочим 
днем. Тогда же вновь был прове-
ден военный парад, приурочен-
ный к 20-летию Победы. Год от 
года празднования становились 
все масштабнее. А в 1990-м был 
проведен последний парад По-
беды в истории СССР. После 
распада Советского Союза из-за 
тяжелой экономической ситуа-
ции парады поставили на паузу, 
вплоть до 1995 года. После этой 
даты мероприятия возобновили 
и проводили ежегодно.

И хотя далеко не все и не всег-
да могут присутствовать на таких 
торжествах, у всех нас есть то, 
чего не отнять, что важнее лич-
ного присутствия на парадах и 

шествиях. Это память и глубокое 
уважение к живым и погибшим 
героям войны. А патриотическое 
настроение легко можно создать 
при помощи песен военных лет. 
Эти песни очень хорошо нам из-
вестны, и в то же время каждая из 
них скрывает свою историю.

Одна из самых знаменитых пе-
сен «Священная война» («Вста-
вай, страна огромная, вставай на 
смертный бой») стала своеобраз-
ным гимном народа. Она была 
написана в самом начале войны, 
и ее текст опубликован 24 июня 
1941 года в газетах «Красная 
звезда» и «Известия». Извест-
но, что наброски стихотворения 
автор слов Лебедев-Кумач созда-
вал еще до войны как впечатле-
ние от просмотра кинохроники 
бомбардировок городов Испании 
и столицы Польши. Но оконча-
тельная редакция сформирова-
лась буквально в день нападения 
Германии на СССР. 26 июня на 
площади Белорусского вокзала 
состоялась премьера песни для 
бойцов, уезжавших на фронт. 
Однако в первые месяцы войны 
она широко не исполнялась: тог-
да еще рассчитывали на скорую  
победу «малой кровью», а в песне 
пелось о тяжелой смертной бит-
ве. И только с октября 1941 года, 
когда враг подошел к Москве, 
песня стала ежедневно звучать в 
радиоэфире.

Одна из самых первых лири-
ческих песен военных лет «В зем-
лянке» («Бьется в тесной печурке 
огонь…») появилась совершенно 
случайно. В основу текста легло 
написанное в ноябре 1941 года 
стихотворение поэта и журнали-
ста Алексея Суркова, которое он 
посвятил жене. Интересно, что 
за строчку «а до смерти четыре 
шага» песню долго не пускали в 
эфир и просили автора заменить 
эти строки, так как считали их 
«упадническими», «разоружаю-

щими». Но за поэта вступились 
фронтовики, и текст остался не-
изменным.

История создания всенародно 
любимой песни «Темная ночь» 
(«Темная ночь, только пули сви-
стят по степи…») очень интерес-
на. В 1942 году во время работы 
над кинофильмом «Два бойца» у 
режиссера Леонида Лукова не по-
лучалось снять эпизод написания 
солдатом письма. Неожиданно ре-
жиссеру пришла в голову мысль, 
что украшением сцены могла бы 
стать песня, передающая чувства 
бойца. Не теряя ни минуты, Лу-
ков поспешил к композитору Ни-
ките Богословскому. Поддержав 
эту идею, Никита Владимирович 
уже через 40 минут предложил 
другу мелодию. После этого оба 
приехали к поэту Владимиру Ага-
тову, который, в свою очередь, за 
несколько часов написал леген-
дарное стихотворение.

знаменитая «Катюша» поя-
вилась на свет в 1938 году уси-

лиями поэта Михаила Исаков-
ского и композитора Матвея 
Блантера. Несмотря на то, что 
война в то время еще не нача-
лась, предчувствие ее уже вита-
ло в воздухе. Легкая и запоми-
нающаяся мелодия быстро стала 
популярной и ушла в народ. Су-
ществует множество переводов 
этой песни на разные языки (ан-
глийский, итальянский, венгер-
ский и другие). Некоторые из 
них представляют собой даже 
не переводы, а самостоятельные 
произведения, написанные на ее 
мелодию. Так, итальянская пар-
тизанская песня, созданная на 
эту мелодию, называется Fischia 
il vento.

Ну и главная песня празд-
ника – «День Победы» («День  
Победы, как он был от нас да-
лек…») – родилась только через 
30 лет после завершения войны. 
Написанная по предложению Го-
стелерадио для участия в конкур-
се на лучшую песню о войне, она 

не заняла никакого места, больше 
того, вызвала болезненную реак-
цию старших коллег композитора 
Давида Тухманова. В результате 
песня была запрещена, ее не про-
пускали в эфир – ни на радио, ни 
на телевидении. Лишь в ноябре 
1975 года на концерте, посвящен-
ном Дню милиции, Лев Лещенко 
(фактически обманув телевизи-
онное руководство) исполнил 
«День Победы» в прямом эфире. 
Публика сразу приняла песню, и 
она была исполнена еще раз – на 
бис. К слову, «День Победы» су-
ществует и в виде марша, кото-
рый исполняют оркестры многих 
стран мира.

Перечислять прекрасные те-
матические песни можно долго 
– «По полю танки грохотали», 
«Журавли», «Дорога на Берлин», 
«Братские могилы». Но лучше 
включить их погромче (у «Ян-
декс. Музыка» есть соответству-
ющий плейлист) и вспомнить о 
подвиге советских солдат.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Только пули свистят по степи
Вспоминаем любимые песни в честь Победы в Великой Отечественной войне
На следующей неделе мы все будем отмечать неверо-
ятную дату – 80 лет Победы в Великой Отечественной 
войне. Авторы «ПН», воспитанные еще в советское вре-
мя, всегда очень любили этот праздник и сохранили о нем 
прекрасные детские воспоминания: великолепный парад 
на Красной площади, потрясающие фильмы о войне и чу-
десные песни минувшей эпохи. Последнюю четверть века 
парады в России проводились ежегодно, и казалось, что 
установленный порядок празднования вообще никогда не 
менялся. На самом деле это не так: 9 Мая не всегда было 
праздничным днем, а первый парад Победы прошел не  
в мае, а в июне. Но это не мешало жителям нашей страны 
отмечать великую дату под душевные фронтовые песни, 
многие из которых имеют уникальную историю создания. 
«ПН» вспоминает былое.

У всех нас есть то, чего не отнять, что важнее личного присутствия на па-
радах и шествиях. Это память и глубокое уважение к живым и погибшим 
героям той войны. А патриотическое настроение легко можно создать  
при помощи песен военных лет.

Хейрулла Ахмедханов, У МВД по Тольятти: 
«Киберпреступники очень успешно имитируют 
даже мой собственный голос»2-3 Не добро пожаловать 

Как сегодня получить шенгенскую визу  
и сколько стоит эта сложная процедура7 Во глубине пельменных руд 

Трезвый взгляд  
на кафе «Пельменная» 8
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– Хейрулла Мирзоевич, 
федеральные СМИ и руково-
дители структур МВД бук-
вально бьют в набат: в стра-
не резко выросло количество 
преступлений, совершённых 
с применением современных 
технологий. Скажите, по-
жалуйста, что происходит 
в Тольятти? Как часто те-
лефонные мошенники обма-
нывают горожан?

– Радует, что идет прогресс, 
но когда прогрессивные тех-
нологии используются во вред 
людям – это плохо. Структура 
преступности и в Тольятти, 
и в стране изменилась бук-
вально на глазах за последние 
три-четыре года. Раньше мы 
боролись с преступлениями 
против личности, занимались 
сохранением общественного 
порядка. Сегодня такие пре-
ступления тоже встречаются, 
однако, как правило, их чис-
ло сокращается, а раскрывае-
мость растет. 

Так, по итогам прошлого 
года такие преступления, как 
убийства, причинение тяжко-
го вреда здоровью, разбойные 
нападения, изнасилования и 
грабежи, раскрыты на 100 %. 

Это отличный показатель про-
фессионализма сотрудников 
полиции города.

Вместе с тем существует 
целый ряд преступлений, со-
вершённых преимущественно 
с применением современных 
технологий, число которых 
резко возросло в последние 
годы. Речь идет не только о 
мошенничествах и посягатель-
ствах на частную собствен-
ность, но и о преступлениях 
в сфере незаконного оборота 
наркотиков. 

Само собой, мы ведем мас-
штабную профилактическую 
работу, так как сегодня подоб-
ные преступления проще пред-
упредить, нежели раскрыть. 
Однако, к сожалению, далеко 
не все прислушиваются к на-
шим рекомендациям. Нередко 
случается, что вполне зрелые 
и опытные граждане неодно-
кратно, я подчеркиваю – не-
однократно, становятся жерт-
вами мошеннических схем, 
отправляя злоумышленникам 
крупные денежные средства, 
не консультируясь ни с кем, 
включая членов собственной 
семьи. А если личных сбе-
режений недостаточно, под 
влиянием жуликов они идут 
в банки, оформляют кредиты 
и переводят миллионы якобы 
«на безопасный счет».

– Может быть, это люди 
особой формации? Пожилые 
граждане? 

– Я бы понял, если бы под 
влияние аферистов попадало 
только старшее поколение – 

пенсионеры. Они привыкли 
всем и всегда доверять. Но и 
молодежь обманывают, обра-
зованных людей: преподавате-
лей, врачей, даже специалистов 
сферы IT. Те тоже поддаются 

уговорам и психологическому 
давлению. По итогам 2024 года 
в Тольятти доля киберпресту-
плений составила уже 40 % от 
общего числа преступлений.

– А в количественном вы-
ражении это сколько? 

– за 12 месяцев 2024 
года в Тольятти зареги-
стрировано почти 5200 пре-
ступлений, совершенных с 
использованием информационно-
телекоммуникационных тех-
нологий. Для сравнения: 
годом ранее таковых было за-
фиксировано чуть более 3700. 
В большинстве случаев это 
мошенничества (815), кражи 
(606), неправомерный доступ к 
охраняемой законом компью-
терной информации (2401), 
изготовление и оборот порно-
графических материалов (9), 
заведомо ложное сообщение о 
готовящемся взрыве или под-
жоге (98).

– Когда начался этот 
рост?

– Пять лет назад шли мо-
шеннические телефонные 
звонки из колоний. Но в ме-
стах лишения свободы этот 
вид деятельности успешно 
пресекли – оттуда больше не 
звонят. затем началась специ-
альная военная операция. Се-
годня эпицентр телефонного и 
интернет-обмана переместил-
ся в украинские кол-центры. 
В 98 случаях из ста звонки 
поступают из этой страны. Но 
и у нас, в России, есть анало-
гичные кол-центры для об-
мана граждан. Совсем недав-
но такой крупный центр был 
ликвидирован сотрудниками 
МВД.

– Мошенники постоянно 
изобретают все новые спо-
собы обмана и вымогатель-
ства денег с учетом поли-
тической и экономической 
ситуации в стране. Какие 

Андрей Саймаков 
gazetapn@mail.ru

Хейрулла Ахмедханов: «За 12 месяцев 2024 года в Тольятти зареги-
стрировано почти 5200 преступлений, совершённых с использованием 
информационно-телекоммуникационных технологий. Для сравнения: 
годом ранее таковых было зафиксировано чуть более 3700».

Хейрулла Ахмедханов, У МВД по Тольятти:
«Киберпреступники очень успешно имитируют даже мой собственный голос»

По данным общероссийской статистики, в 2024 году 
две трети россиян так или иначе сталкивались с теле-
фонными мошенниками или их пытались обмануть, 
используя интернет-мессенджеры. В целом количество 
преступлений в сфере относительно высоких техно-
логий выросло в разы. Об этом и не только директор 
«ПН» Андрей Саймаков поговорил на прошлой неделе 
с начальником У МВД по городу Тольятти Хейруллой 
Ахмедхановым. Обсуждалось: на уловки мошенников 
попадают даже опытные и образованные люди, боль-
шая часть звонков идет от украинских спецслужб, 
когда оскорбление и клевета считаются таковыми, как 
можно повысить раскрываемость киберпреступлений. 
Ниже – подробнее.
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схемы самые популярные? 
Есть ли какой-то достовер-
ный признак, что вам зво-
нят именно мошенники?

– Существует множество 
алгоритмов обмана. Сегод-
ня особенно распространена 
многоходовая схема с участи-
ем нескольких лиц. Мошен-
ники, словно актеры театра, 
одновременно изображают и 
правоохранительные органы, 
и самих преступников. Сна-
чала они пытаются оказать 

давление на жертву через 
авторитетность своей роли. 
Позвонив, представляют-
ся сотрудниками госструк-
тур: полиция, Следствен-
ный комитет, прокуратура, 
ФСБ. Чем солиднее название 
учреждения, тем эффективнее 
психологическое воздействие 
Сообщают: «Мы проводим 
расследование крупного пре-
ступления – злоумышленни-
ки взламывают личные каби-
неты банковских клиентов, 
незаконно оформляя кредиты 
на имена простых граждан».

Спустя некоторое время 
сообщник перезванивает по-
терпевшему: «Вас только что 
беспокоили по этому поводу? 
Это были мошенники! Воз-
можно, вы уже сообщили им 
секретные данные, отправили 
деньги, а теперь они собира-
ются взять на ваше имя круп-
ный заем. Нужно немедленно 
переоформить эти кредиты и 
перевести средства на специ-
альный защищенный счет».

Бывает другая разновид-
ность обмана – звонок от лица 
энергетической компании: 
«Ваш электросчетчик неиспра-
вен, срочно замените его! Так 
ведь только недавно меняли? 
Тогда подтвердите операцию 
введением специального кода, 
который сейчас отправим вам 
СМС-сообщением». Получив 
этот код, преступники прони-
кают в личный кабинет жерт-
вы на портале «Госуслуги» и 
используют его для любых це-

лей – от кражи персональных 
данных до открытия новых 
кредитов.

Еще один способ мани-
пуляции – звонки от имени 
руководства предприятия, 
где трудится потенциальная 
жертва. Известны ситуации, 
когда сотрудникам нашей то-
льяттинской службы звонили, 
очень хорошо имитируя мой 
собственный голос. В ходе 
разговора мошенники пыта-
лись склонить полицейских 
к совершению должностных 
преступлений, выдавая такие 
просьбы за распоряжения на-
чальства. Современные техно-
логии позволяют подделывать 
голоса с помощью нейронных 
сетей настолько качественно, 
что отличить фальшивку от 
реальности практически не-
возможно.

– Такое ощущение, что 
работают не просто маль-
чишки из украинского кол-
центра, а действуют люди 

со специальными знаниями и 
опытом.

– Да-да. Это сотрудники 
спецслужб. 

– Допустим, мошенники 
находятся за границей. Есть 
ли шанс у доверчивых граж-
дан, перечисливших им свои 
деньги, вернуть их обратно?

– Нет! Увы, без шансов.

– Интернет внушил мно-
гим людям ложное чувство 
анонимности. Раскройте 
секрет, какими методами 
и технологиями сегодня вы-
числяют личности людей, 
занимающихся оскорбления-
ми или угрозами. Возможно 
ли их найти?

– У нас существует специ-
альное подразделение, отдел 
«К», а также недавно создано 
управление по противодей-
ствию киберпреступности. По 
сути, их возможности на сегод-
няшний день позволяют уста-
новить личность большинства 
нарушителей.

– А если кто-то кого-то 
оскорбил?

– Полиция реагирует, если 
образуется состав преступле-
ния. Согласно статье Уголов-
ного кодекса, оскорбление и 
клевета считаются таковыми 
лишь при публичности дей-
ствий. В случае обычной руга-
ни через мессенджеры состава 

преступления может и не быть. 
Однако если преступление 

все-таки произошло, мы об-
ращаемся к соответствующим 
подразделениям для содей-
ствия в рамках расследования 
уголовного дела.

– Что делать, если граж-
данину угрожают в перепи-
ске в мессенджерах или на 
сайтах? Может ли он или 
она обратиться в полицию, 

имея на руках подобные 
текстовые доказательства 
вины своего обидчика? Яв-
ляется ли рассылка непри-
стойного контента поводом 
для возбуждения дела в от-
ношении того, кто его при-
слал?

– Безусловно. Нужно сде-
лать скриншоты переписки и 
подать заявление в полицию.

– С вашей точки зрения, 
нужны какие-то законода-
тельные реформы для повы-

шения раскрываемости ки-
берпреступлений?

– На мой взгляд, нужно 
жестко связать между собой 
SIM-карту, сам аппарат и дан-
ные его владельца. Такие све-
дения должны фиксироваться 
в специальной единой базе. 
Это значительно облегчит ра-
боту правоохранительных ор-
ганов. Передача устройства 
или SIM-карты другому чело-
веку также должна рассматри-

ваться как нарушение закона. 
Таким образом мы сможем за-
щитить обычных граждан во 
многих сферах жизни.

– Ну и последний вопрос, 
который, вероятно, интере-
сует всех читателей «ПН». 
Можно ли, с точки зрения 
правоохранительных орга-
нов, скачивать торренты с 
западным кино и программ-
ным обеспечением?

– Универсального ответа 
тут нет. Это в первую очередь 
вопрос авторского права и 
интеллектуальной собствен-
ности. Нужно смотреть, за-
регистрировано ли где-то в 
Минсвязи авторское право на 
конкретный продукт. Если за-
регистрировано, то, конечно, 
нельзя. А если не зарегистри-
ровано, если компания, вы-
пустившая программный про-
дукт, ушла из России, бросив 
своих клиентов, то претензии 
предъявлять просто некому. 
Можно не переживать.

Я бы понял, если бы под влияние аферистов по-
падало только старшее поколение – пенсионе-
ры. Они привыкли всем и всегда доверять. Но 
и молодежь обманывают, образованных людей: 
преподавателей, врачей, даже специалистов 
сферы iT. Те тоже поддаются уговорам и психо-
логическому давлению.

Известны ситуации, когда сотрудникам нашей 
тольяттинской службы звонили, очень хорошо 
имитируя мой собственный голос. В ходе раз-
говора мошенники пытались склонить полицей-
ских к совершению должностных преступлений, 
выдавая такие просьбы за распоряжения  
начальства.

Существует множество алгоритмов обмана. 
Сегодня особенно распространена многоходо-
вая схема с участием нескольких лиц. Мошен-
ники, словно актеры театра, одновременно 
изображают и правоохранительные органы, и 
самих преступников. Сначала пытаются оказать 
давление на жертву через авторитетность своей 
роли. Представляются сотрудниками полиции, 
прокуратуры, ФСБ.
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В отчете Счетной палаты 
говорится, что по ито-
гам 2022–2023 годов 
Почта России получила 

убытки – 31 млрд и 8,9 млрд ру-
блей соответственно. На 2024 год 
акционерное общество планиру-
ет убыток в размере 28,1 млрд. И 
с каждым годом он будет только 
увеличиваться. По прогнозам, в 
2025 году потери достигнут уже 
44 млрд, а в 2030-м – 87 млрд. 

При этом начиная с 2021-го 
государство из федерального 
бюджета выделило Почте свы-
ше 17 млрд рублей инвестиций 
на модернизацию 3355 почтовых 
отделений. Проверка, однако, по-
казала, что компания привела в 
порядок лишь 70,8 % запланиро-
ванных к реконструкции отделе-
ний почтовой связи. 

Анализ причин убыточности 
общества выявил целый комплекс 
системных проблем, негативно 
влияющих на его финансовое по-
ложение. В числе основных фак-
торов аудитор Счетной палаты 
РФ Шилков назвал отсутствие 
четких стратегических ориенти-
ров, противоречивость постав-
ленных целей, низкое качество 
управления и неэффективность 
контроля деятельности компа-
нии.

Аудиторы считают, что систе-
ма управления Почтой России 
представляет собой полный хаос 
при колоссальных издержках на 
содержание административно-
го аппарата. В период с 2020 по  

2024 год структура компании 
пересматривалась руководством 
25 раз – примерно каждые два 
с половиной месяца. за тот же 
срок организация пережила сме-
ну трех гендиректоров. При этом 
каждый из них имел массу заме-
стителей и целую армию советни-
ков. Количество замов достигало 
19 человек! Эти посты занимали 
53 разных менеджера со средним 
сроком пребывания в должности 
менее полутора лет. А штат совет-
ников центрального аппарата за 
пять лет вырос с 15 до 25 сотруд-
ников, которые получали зарпла-
ту до 2 млн рублей ежемесячно.

Вызывает сомнения и квали-
фикация всех этих руководите-
лей. Проверяющие были пораже-
ны отсутствием в Почте России 

постоянного главного бухгалтера 
уже несколько лет подряд. Функ-
ции главбуха исполняются вре-
менно заместителем, который не 
обладает ни профильным образо-
ванием, ни необходимым опытом 
работы. 

При всем этом почтовое ру-
ководство мечтало жить красиво. 
Много лет оно располагалось в 
офисе собственного здания 1979 
года постройки на Варшавском 
шоссе. Несмотря на финансовые 
проблемы предприятия, в 2020 
году правление одобрило аренду 

дорогостоящих офисных площа-
дей общей площадью 37,9 тыс. 
квадратных метров в престиж-
ной деловой зоне бизнес-центра 
«ВЭБ Арена», потратив более  
5 млрд рублей за четыре года 
аренды.

Одновременно проверка выя-
вила огромную нехватку произ-
водственного персонала на местах. 

Если в 2020 году в штатном рас-
писании Почты России числилось 
273,7 тыс. сотрудников, то спустя 
пять лет – уже на четверть мень-
ше, всего 200 тыс. человек. Боль-
шинство уволившихся – имен-
но производственники. Главная 
причина ухода работников почты 
– низкий уровень зарплаты. По 
состоянию на 1 ноября 2024 года 
66,9 тыс. штатных ставок Почты 
России оставались вакантными.

С мая 2023 года вступил в силу 
закон № 76-Фз, согласно которо-
му доставку пенсии наличными 

деньгами могут осуществлять 
исключительно организации по-
чтовой связи. Фактически Почта 
России стала монополистом по 
доставке пенсии наличностью.

за эти услуги компания по-
лучает 1,17% от общей суммы 
доставляемых пенсий и посо-
бий. Только в прошлом году до-
ход от такой услуги составил 
32,7 млрд рублей. Но и это еще 
не все: за последние пять лет до-
полнительно получено 6,5 млрд 
рублей в виде процентов на оста-
ток целевых средств, предназна-
ченных для выплаты пенсий и 
пособий и размещенных на бан-
ковских счетах Почты России. В 
ходе проверки выяснилось, что в  
136 случаях сотрудники почты 
специально задерживали выпла-
ту пенсий на срок от одного до  
20 дней ради увеличения соб-
ственного дохода.

Эксперты Счетной палаты от-
мечают, что основная цель Почты 
России – извлечение прибыли, 
определенная уставом акционер-
ного общества, – противоречит 
целям создания организации со-
циального и общегосударствен-
ного характера. Аудиторы даже 
припомнили, что почтальонов за-
ставляют заниматься не своими 

обязанностями – продавать кру-
пы и консервы, вместо того чтобы 
разносить письма и пенсии.

После акционирования ФГУП 
«Почта России» ряд ее социаль-
ных функций изменился, прежде 
всего в обеспечении доступности 
услуг почтовой связи. за период 
2020–2023 годов число почтовых 
ящиков сократилось с 78 тыс. до 
35,3 тыс. штук. Количество от-
делений, работающих в сокра-
щенном режиме, выросло почти 
вдвое – с 3 до 6 тыс. единиц.

Почта России закрывает от-
деления преимущественно в 
сельской местности, оформляя 
прекращение работы как времен-
ную приостановку деятельности, 
не требующую согласования с 
Минцифрой РФ, в отличие от 
официальной ликвидации под-
разделений. По состоянию на 
2024 год временно не работали 
6658 отделений, то есть примерно 
каждое шестое. Три отделения на-
ходились в таком статусе свыше 
38 лет, еще 59 были закрыты око-
ло четверти века назад, а 263 от-
деления простаивали более 15 лет.  
Основные причины прекращения 
работы – недостаток сотрудни-
ков (1884 случая) и низкая рен-
табельность (2766 случаев).

Блеск и нищета Почты России
У Счетной палаты появились вопросы к деятельности ведомства

Счетная палата РФ закончила проверку финансово-
хозяйственной деятельности АО «Почта России» за 
последние пять лет (с 2020 по 2024 год). Убытки компа-
нии исчисляются десятками миллиардов рублей, но это 
не самое главное. Автор «ПН» осилил все 68 страниц 
довольно увлекательного отчета и решил ознакомить 
читателей с основными выводами аудита. Это настоящее 
криминальное чтиво.

Результаты проведенной проверки Счетная 
палата отправит в Генпрокуратуру РФ, Феде-
ральную налоговую службу, Совет Федерации, 
Госдуму, администрацию президента и прави-
тельство страны.

Эксперты Счетной палаты отмечают, что основная цель Почты России – извлечение прибыли – противоречит 
целям создания организации социального и общегосударственного характера.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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здесь организовано 
серийное изготов-
ление современ-
ных отечествен-

ных разработок важнейших 
комплектующих для авто-
мобильной техники оте-
чественного автопрома, 
включая систему рулевого 
управления, антиблокиро-
вочную тормозную систе-
му (ABS) и электронную 
систему стабилизации дви-
жения (ESP). Комплекту-
ющие будут поставляться 
преимущественно крупным 
российским автопроизво-
дителям, таким как ПАО 
«АВТОВАз» и АО «Улья-
новский автомобильный 
завод» (УАз). Открытие 
нового высокотехнологич-
ного производственного 
комплекса состоялось в 
присутствии министра про-
мышленности и торговли 
РФ Антона Алиханова, 
главы региона Вячеслава 
Федорищева и генерально-
го директора НАМИ Федо-
ра Назарова.

«НАМИ Инновацион-
ные компоненты» – дочер-
нее предприятие ФГУП  
«НАМИ», ведущего научно- 
исследовательского и опытно-
экспериментального цен-
тра исследований, проекти-
рования, конструирования, 
опытного производства, 
испытаний и сертифика-
ции автомобильной и сель-
скохозяйственной техники, 

ее компонентов. На базе 
«НАМИ Инновационные 
компоненты» разрабатыва-
ются и производятся такие 
передовые системы и ком-
поненты безопасности ав-
томобиля, как антиблоки-
ровочные системы (ABS), 
системы динамической ста-
билизации (ESP), системы 
рулевого управления, элек-
тронные стояночные тор-
моза, различные датчики и 
многое другое.

Проект удалось реали-
зовать благодаря поддерж-
ке российского Минпром-
торга. Как сообщил Антон 
Алиханов, профильным 
министерством были 
выделены средства на 
научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские 
работы (НИОКР) по 

разработке полностью 
отечественной антипро-
буксовочной системы, 
ABS, системы курсовой 
устойчивости и электрон-
ного стояночного тормо-
за. «Речь идет не только 
о локализации основных 
компонентов гидравличе-
ской системы и электрон-

ных блоков управления. 
НАМИ планирует разви-
вать свои компетенции в 
отношении программного 
обеспечения, калибровок, 
испытаний и валидации 

систем. В перспективе это 
может коснуться и модер-
низации полигонов для 
проведения этих работ», – 
отметил Антон Алиханов. 
Министр также выразил 
благодарность команде 
предприятия и региональ-
ным властям за поддержку 
в реализации проекта.

«запуск «НАМИ Ин-
новационные компонен-
ты» – значимое событие 
для автокомпонентной 
отрасли Самарской обла-
сти. Предприятие в пол-
ной мере использовало 
открывшееся окно воз-
можностей и теперь будет 
производить передовые 
системы и современные 
компоненты безопасности 
автомобиля. Обновленное 
производство предполага-
ет достижение 100 % уров-
ня локализации. В рамках 
проекта будет создано до 
150 высококвалифициро-
ванных рабочих мест», – 
подчеркнул Вячеслав  
Федорищев.

Для успешного начала 
серийного производства 
российским инженерам 
удалось разработать со-
вершенно уникальную 
программу управления 
важнейшими автомобиль-
ными системами – анти-

блокировочной (ABS) и 
системой курсовой устой-
чивости (ESP). Этот ин-
новационный продукт 
станет первым подобным 
решением отечественного 
происхождения, ранее по-
добные технологии заку-
пались исключительно за 
рубежом.

Разработка программ-
ного обеспечения для ABS 
и ESP представляет со-
бой значительный прорыв 
в сфере автомобильной 
промышленности России, 
поскольку теперь страна 
сможет самостоятельно 
создавать конкурентоспо-
собную продукцию миро-
вого уровня, обеспечив 
себе полный контроль над 
ключевыми технологиями 
интеллектуальных тормоз-
ных систем и устойчивость 
транспортных средств во 
время движения.

Как ранее отмечал гене-
ральный директор ФГУП 

«НАМИ» Федор Назаров, 
на данный момент одна из 
основных задач, постав-
ленных перед российской 
автомобильной промыш-
ленностью, – это разви-
тие компонентной базы и 
поставщиков автокомпо-
нентов. «ФГУП «НАМИ» 
по поручению Минпром-

торга России реализует 
программу развития ав-
токомпонентной отрасли. 
Открытие производства 
«НАМИ Инновационные 
компоненты» является ча-

стью большой планомер-
ной работы нашего центра 
в данном направлении», – 
заявил глава НАМИ.

Специально для органи-
зации массового выпуска 
автомобильных компонен-
тов была создана совре-
менная производственная 
инфраструктура: установ-

лены две новейшие сбо-
рочные линии, оснащен-
ные высокотехнологичным 
оборудованием последнего 
поколения. Это оборудова-
ние позволяет эффективно 

автоматизировать процес-
сы сборки и гарантирует 
высокое качество и без-
опасность конечной про-
дукции, соответствующие 
международным стандар-
там. Таким образом, запуск 
данного проекта означает 
начало нового этапа техно-
логического суверенитета 
российского автопрома.

Одним из приоритетов 
НАМИ является дальней-
шее совершенствование 
как выпускаемой продук-
ции, так и самарской про-
изводственной площадки. 
Данная работа ведется в 
тесном сотрудничестве с 
ведущими компаниями-
разработчиками, автопро-
изводителями и Минпром-
торгом.

В рамках торжественной церемо-
нии также состоялось награждение 
лучших сотрудников предприятия: 
им были вручены медали ордена «за 
заслуги перед Отечеством» и знаки 
«Почетный машиностроитель». за 
достигнутые трудовые успехи и 
многолетнюю добросовестную рабо-
ту Антон Алиханов вручил сотрудни-
кам АВТОВАза ордена Александра 
Невского и орден Дружбы.

Яркие перспективы «искры»
По заверению руководства завода, 
производственные мощности АВТО- 
ВАза позволяют ежегодно произво-
дить до 150 тыс. LADA Iskra в год. 
Однако реальные объемы производ-
ства новой модели будут зависеть от 
потребительского спроса. Предпо-
лагается, что покупателям будут до-
ступны автомобили в трех вариантах 
кузова: седан, универсал и универ-
сал Cross, которые станут оснащать-
ся тремя типами силовых агрегатов: 
1,6-литровый двигатель (90 л.с.) с 
5-ступенчатой МКПП; 1,6-литровый 
двигатель (106 л.с.) с 6-ступенчатой 
МКПП; 1,6-литровый двигатель 
(106 л.с.) с автоматической транс-
миссией.

Эксперты полагают, что на первом 
этапе LADA Iskra должна прочно за-
нять потребительскую нишу между 
вазовскими Granta и Vesta. Со вре-
менем этот автомобиль станет более 
современной заменой бюджетной 
Granta, которая выпускается в То-
льятти с ноября 2011 года. И в пер-
спективе Iskra может стать самой 
продаваемой моделью АВТОВАза.

На церемонии запуска произ-
водства президент компании Мак-
сим Соколов уточнил, что ценник на 

новую модель будет начинаться от  
1,2 млн рублей. А официальный старт 
продаж LADA Iskra запланирован на 
20 июля 2025 года – день рождения 
АВТОВАза.

первый день  
производства LADA IskrA 
запуск серийного производства ново-
го автомобиля является важной вехой 
в развитии российского автомобиле-
строения. Использование современ-
ных технических решений, стрем-
ление улучшить качество сборки и 
обеспечить покупателей безопасным 
транспортным средством свидетель-
ствуют о высоком потенциале отече-
ственного производителя. Новая мо-
дель должна стать востребованной 
как внутри страны, так и за рубежом, 
укрепляя доверие к российским брен-
дам в глобальном масштабе.

Первыми с конвейера сошли се-
дан в красном цвете и синий универ-
сал. На финише их ожидала белая 
раритетная «копейка», и три машины 
выстроились рядом в цветах россий-
ского триколора. Всего же в первый 
день производства собрано 12 авто-
мобилей LADA Iskra в различных мо-
дификациях.

Торжественную церемонию запуска 
серийного производства новой модели 
российского автопрома – легкового 
автомобиля LADA Iskra – посетили 
высокопоставленные государствен-
ные деятели и представители автомо-
бильного бизнеса страны. Почетными 
гостями мероприятия стали министр 
промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Антон Алиханов, гу-
бернатор Самарской области Вячеслав 
Федорищев, президент акционерного 
общества АВТОВАз Максим Соколов. 
На празднике также присутствовали 
работники завода, ветераны отрасли, 
руководители различных подразделе-
ний компании, а также гости из числа 
сотрудников и руководителей регио-
нальных и федеральных органов госу-
дарственной власти.

Отдельное внимание привлекло 
обращение председателя Комитета 
по экономической политике Совета 
Федерации Федерального собрания 
Российской Федерации Андрея Ку-
тепова. В рамках своего выступле-
ния Андрей Владимирович прочитал 
официальное поздравительное по-
слание от имени председателя Сове-
та Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко.

«От имени Совета Федерации и 
от себя лично поздравляю трудовой 
коллектив акционерного общества  
«АВТОВАз» с 55-летием со дня вы-
пуска первого автомобиля! Сегодня  
АВТОВАз активно развивается, 
является одним из передовиков вы-
полнения государственных задач по 
достижению технологического су-
веренитета и системообразующих 
отраслей российской промышленно-

сти, – говорилось в приветственном 
адресе Валентины Матвиенко. – Уве-
рена, что новая модель LADA Iskra ста-
нет конкурентоспособной не только в 
рамках развития российской автомо-
бильной промышленности, но и на 
международных рынках».

стремление  
к технологическому 
суверенитету
LADA Iskra создана на современной 
технологически независимой плат-
форме. Уровень локализации модели 
на момент старта производства пре-
вышает 90 %. Перед началом промыш-

ленного выпуска LADA Iskra прошла 
полный цикл испытаний, включая за-
водские и сертификационные тесты. 

Для этого было изготовлено около 
300 опытных образцов, которые так-
же использовались для отработки 
производственных процессов и обу-
чения сотрудников АВТОВАза и ди-
лерских центров LADA. 

Министр промышленности и тор-
говли России Антон Алиханов по-
здравил трудовой коллектив завода 
со знаменательным событием и от-
метил, что при подготовке новой мо-
дели АВТОВАз провел выдающуюся 
работу. «Перестроил свои коопераци-
онные цепочки, локализовав свыше  
2 тыс. узлов и элементов основных 
систем. Тем самым дал стимул для 

роста отечественной автокомпонент-
ной отрасли», – отметил глава мини-
стерства.

Президент АО «АВТОВАз» Мак-
сим Соколов абсолютно согласен с 
оценкой министром масштабов сде-
ланного заводчанами и с гордостью 
докладывает: «Выполняя поруче-
ния президента Владимира Влади-
мировича Путина, менее чем за три 
года мы смогли обеспечить локали-
зацию всего нашего модельного ряда 
более 90 %. Этих же показателей до-
стиг и новый сошедший с конвейера 
автомобиль LADA Iskra. Все детали 
производятся либо на самом заводе, 
либо у наших партнеров – поставщи-
ков, которые присутствуют сегодня в 
цехах завода, либо в дружественных 
дестинациях, безопасных с точки 
зрения цепочек поставок. Искренние 
слова благодарности всему коллек-
тиву, команде АВТОВАза. Это дей-
ствительно трудовой подвиг, к кото-
рому мы шли все эти годы в новейшей 
истории завода. И, конечно, особые 

слова благодарности президенту на-
шей страны Владимиру Владимиро-
вичу Путину, который своим личным 
участием держит на контроле все во-
просы, связанные с жизнью, работой 
и развитием нашего коллектива. Пра-
вительство Российской Федерации, 
Министерство промышленности и 

торговли, руководство Самарской 
области – все помогают АВТОВАзу, 
понимая, что мы являемся флагма-
ном всего отечественного легкового 
автопрома».

«Искра» зажигает
19 апреля на АВТОВАзе стартовало промышленное производство LADA Iskra

Дата запуска массового производства выбрана не случайно. Имен-
но в этот апрельский день 55 лет назад была запущена первая 
партия легендарной советской модели – ВАз-2101, с любовью 
названная в народе «копейкой». Таким образом, LADA Iskra стала 
ярким символом сохранения традиций и стремления вперед круп-
нейшего предприятия российского автопрома. 

Первыми с конвейера сошли lAdA iskra седан в крас-
ном цвете и синий универсал. На финише их ожидала 
белая раритетная «копейка», и три машины выстрои-
лись рядом в цветах российского триколора. Министр промышленности и торговли России Антон 

Алиханов поздравил трудовой коллектив завода  
и отметил, что при подготовке новой модели АВТОВАЗ 
провел выдающуюся работу.

В октябре 2024 года президент России Владимир Путин по видеосвязи запустил серийное производство LADA Aura. В январе этого года главе государства во время посещения АВТОВАЗа был представлен предсерийный автомобиль LADA Iskra.

Вячеслав Федорищев, губернатор Самарской области:«Сейчас старт промышленного производства LADA Iskra. У нас хорошая 
динамика, ее нужно сохранять. Коллектив на АВТОВАЗе способный, кол-
лектив замечательный. Дорогие заводчане, хотел бы поздравить вас – 
всех, кто вложил в разработку новой модели свою душу и труд, всех вете-
ранов предприятия. Новых побед!»

Торжественную церемонию запуска серийного производства новой модели российского автопрома – легкового автомобиля 
LADA Iskra – посетили высокопоставленные государственные деятели и представители автомобильного бизнеса страны.

Открытие нового высокотехнологичного производственного комплекса состоялось в при-
сутствии министра промышленности и торговли РФ Антона Алиханова, главы региона Вячеслава 
Федорищева и генерального директора НАМИ Федора Назарова.

На базе «НАМИ Инновационные компоненты» разрабатываются и производятся такие передо-
вые системы и компоненты безопасности автомобиля, как антиблокировочные системы, системы 
динамической стабилизации, рулевого управления и многое другое.

Передовые технологии для безопасности автомобиля
НАМИ открыло производство автокомпонентов на бывшей площадке завода «Роберт Бош Самара»
Обновленное производство получило офици-
альное наименование «НАМИ Инновационные 
компоненты». Его площадь составляет свыше 
20 тыс. квадратных метров. А размещено оно  
в индустриальном парке «Преображенка», рас-
положенном примерно в десяти километрах  
от Самары.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Специально для организации массово-
го выпуска автомобильных компо-
нентов была создана современная 
производственная инфраструктура: 
установлены две новейшие сборочные 
линии, оснащенные высокотехноло-
гичным оборудованием последнего 
поколения.

Одним из приоритетов НАМИ является 
дальнейшее совершенствование как 
выпускаемой продукции, так и самар-
ской производственной площадки.

«НАМИ Инновационные компоненты» играет важную роль в развитии отечественного 
транспортного машиностроения. Конкурентное на мировом уровне полностью отече-
ственное производство автокомпонентов не только обеспечивает технологическую 
независимость России, но и развивает промышленный потенциал всего Самарского 
региона.
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Хроническая обструктивная 
болезнь легких – это про-
грессирующее заболевание 
легких, которое затрудняет 

дыхание. В ее основе – хронический 
воспалительный процесс в бронхах. 
На начальных этапах ХОБЛ не дает 
клинических проявлений и может 
протекать бессимптомно, но, если ее 
не лечить, обструкция дыхательных 
путей незаметно прогрессирует и ста-
новится необратимой.

По данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, ХОБЛ явля-
ется третьей по распространенности 
причиной смерти во всем мире. Еже-
годно более 20 млн человек умирают 
от тяжелых инфекций, вызывающих 
ХОБЛ, или связанных с ними респи-
раторных заболеваний. 

Чаще всего болезнь поражает ку-
рильщиков, реже – тех, чьи легкие 
испытывают регулярное воздействие 
раздражителей (загрязнение воздуха, 

пыль, химические вещества и пары 
и т. д.). Крайне редко ХОБЛ может 
быть вызвана генетическими факто-
рами. 

На ранних стадиях хроническая 
обструктивная болезнь легких про-
текает скрытно и не всегда выявляет-
ся вовремя, поэтому важно создавать 
новые методы диагностики. Один из 
таких методов предложили ученые 
из Международного института ин-
формационных технологий Ная Рай-
пур (Индия), Иббского университета 

(Йемен) и Тольяттинского государ-
ственного университета (Россия). 
Это инновационный мультимодаль-
ный фреймворк* FuzzyGuard, кото-
рый использует несколько разных 
источников информации, чтобы точ-
нее ставить диагноз. 

– Используя методы машинного 
обучения, FuzzyGuard анализирует 
звук кашля пациента, слушает, как 

работают легкие, изучает сканы ком-
пьютерной томографии легких, после 
чего объединяет и анализирует всю 
эту информацию, используя специ-
альные «умные» алгоритмы (нейро-
нечеткие сети). На основе этих дан-
ных FuzzyGuard делает вывод, есть 
ли у пациента ХОБЛ и насколько 
вероятно, что болезнь разовьется в 
будущем, – поясняет руководитель 
проекта Регионального проектного 
офиса инжиниринга ТГУ Алексей 
Швецов. 

Тесты показали, что предложен-
ный фреймворк обладает высокой 
точностью постановки диагноза, до-
стигающей 99,97 %. 

– В планах разработать на основе 
предложенного фреймворка меди-
цинскую интеллектуальную диагно-
стическую систему, способную выяв-
лять не только ХОБЛ, но и связанные 
с ней расстройства, прогнозировать 
сердечные приступы или остановку 
сердца на основе звуков сердцебие-
ния, выявлять астму и прогнозиро-
вать продолжительность жизни на 
основе клинических характеристик 
пациента, – резюмирует Алексей 
Швецов. 

Итоги своей работы ученые опи-
сали в статье, которая опубликована 
в академическом журнале  Internet 
of Things («Интернет вещей»). Это 
рецензируемый научный журнал, из-
даваемый американским Институтом 
инженеров по электротехнике и элек-
тронике (IEEE).

*Фреймворк (с англ. framework – 
«каркас, структура») – это набор 
готовых инструментов, с помощью 
которых разработчик может быстро 
собрать сайт, мобильное приложение, 
интернет-магазин и т. д.

– Школьники испытывают 
стресс из-за большой загруженно-
сти в школе. В возрасте 10–12 лет 
наблюдается интенсивный рост и 
развитие всего организма, пере-
страиваются гормональная, кро-
веносная и костномышечная си-
стемы, в связи с чем в организме 
ребенка возможны дизрегулятор-
ные проявления, то есть признаки 
нарушения регуляции какой-либо 
функции или системы, – говорит 
Виктор Горелик, доцент кафедры 
адаптивной физической культуры, 
спорта и туризма института фи-
зической культуры и спорта ТГУ. 
– Например, не соответствующая 
возможностям организма физиче-
ская нагрузка может вызвать го-

ловокружение, слабость, одышку, 
нарушение ритма сердца и даже об-
морок. Мы попытались понять, как 
каждый ребенок реагирует на за-
нятия физкультурой, чтобы подо-
брать для него правильные упраж-
нения и исключить возможность 
дизрегуляторных проявлений. 

Для этого ученые при помощи 
электроэнцефалограммы (ЭЭГ) 
изучили «электрическую актив-
ность» мозга у школьников с раз-

ными типами вегетативной нерв-
ной системы (ВНС). Как известно, 
ВНС управляет автоматическими 
функциями в организме человека: 
работой сердца и сосудов, дыхани-
ем, пищеварением и так далее. В 
ней есть два отдела. 

Симпатический активируется в 
стрессовых ситуациях, при физи-
ческой нагрузке, когда нужно «бе-
жать или сражаться». Учащается 
сердцебиение, повышается кровя-
ное давление, расширяются бронхи 

(чтобы легче дышать), перераспре-
деляется кровь к мышцам. Пара-
симпатический отдел активируется 
в спокойном состоянии, во время 
отдыха и сна, он замедляет сердце-
биение, снижает кровяное давле-
ние, стимулирует пищеварение.

– У разных людей баланс между 
симпатическим и парасимпатиче-
ским отделами ВНС может быть 
разным. Есть симпатотоники – это 
часто более энергичные, возбу-

димые, чувствительные к стрессу 
люди. Их сердце быстрее реагирует 
на нагрузки. Парасимпатикотоники 
более спокойные, расслабленные, 
неторопливые. Их сердце работает 
медленнее и лучше восстанавлива-
ется после упражнений, – отмечает 
Виктор Горелик. – Это не диагноз, 
а скорее тенденция, которая пере-
дается по наследству. 

Но оказалось, что у детей с раз-
ным типом регуляции организма и 
мозг тоже работает по-разному. 

– Получается, что врожден-
ная «настройка» сердца и сосудов 
влияет на работу мозга. Соответ-
ственно, мозг по-разному «рулит» 
вегетативной нервной системой, в 
зависимости от этой изначальной 
«настройки». Это можно увидеть 
по ЭЭГ и по тому, как меняется 
ритм сердца, – подчеркивает Вик-
тор Горелик. – И если всем давать 
одинаковую нагрузку, то у кого-то 
может возникнуть сбой в регуля-
ции, а это вредно для растущего 
организма.

Исследователи уверены: под-
бирать упражнения нужно инди-
видуально для каждого ребенка, 
учитывая его тип регуляции. Тогда 
физкультура будет укреплять здо-
ровье, а не вредить ему.

Исследователи уверены: подбирать упражнения нужно индивидуально для 
каждого ребенка, учитывая его тип регуляции. Тогда физкультура будет укреплять 
здоровье, а не вредить ему.

На ранних стадиях хроническая обструктивная болезнь легких (ХОБЛ) проте-
кает скрытно и не всегда выявляется вовремя, поэтому важно создавать новые 
методы диагностики.

Подход нужно менять
Физические упражнения для детей в школе требуется подбирать индивидуально

Как распознать болезнь
Ученые предложили способ раннего выявления ХОБЛ

К такому выводу пришли 
ученые, изучив биоэлектри-
ческую активность головного 
мозга у подростков с разным 
типом регуляции организма. 
В исследовании участвовали 
специалисты Российского 
университета дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы, 
Московской государственной 
академии физической культу-
ры и Тольяттинского государ-
ственного университета (ТГУ). 

Виктор Горелик: «Мы попытались понять, как каждый 
ребенок реагирует на занятия физкультурой, чтобы 
подобрать для него правильные упражнения и исклю-
чить возможность дизрегуляторных проявлений».

FuzzyGuard анализирует звук кашля пациента, слуша-
ет, как работают легкие, изучает сканы компьютер-
ной томографии легких, после чего объединяет и 
анализирует всю эту информацию, используя специ-
альные алгоритмы.

Международная группа 
ученых разработала метод 
диагностики хронической 
обструктивной болезни легких 
(ХОБЛ) на ранней стадии.  
В создании метода участво-
вали специалисты из Индии, 
Йемена и России. 

Воспоминания свои хочу начать 
с деда по отцовской линии, в 
честь которого меня и назвали, 
– Михаила Федоровича Сыр-

ниченко. К сожалению, мне не удалось 
его узнать, так как он умер, когда моему 
отцу было десять лет. Но знаю точно, что 
с первых дней войны он был на фронте, 
в феврале 1944 года в звании командира 
4-й стрелковой роты 544-го стрелкового 
полка был ранен пулемет-

ной очередью в боях 
за город Кривой Рог.

А с бабушкой и 
дедушкой по ли-
нии мамы, которые 
прожили до 2009 
и 2011 года, мне 
посчастливилось 
провести все свое 
детство и в бо-
лее сознатель-
ном возрасте 
услышать их 
ф р о н т о в ы е 

истории.
Деду Юрию Григорьеви-

чу Шишкову к началу войны исполни-
лось 22 года. Он вырос на Урале, в городе 
златоусте. В начале 1942-го попал в учебку 
в город Кустанай, где молодых бойцов за 
считанные месяцы обучали минометному 
делу. И вот 2 марта молодой человек ока-
зался в составе взвода пехотного батальона 
на Северо-западном фронте под Старой 
Руссой. Сначала было очень тяжело: не 
было винтовок, обмундирование ношеное. 

Минометные машины передавались ан-
гличанами без инструкций, приходилось 
разбираться вручную, без перевода, что 
иногда оборачивалось травмами и даже 
жертва-
ми. Для 
уста-
новки 
машин 
проби-
рались 
по бо-
лотам, 
один 
шаг в 
сторо-
ну от 
хлипко-
го настила – и все, завязнешь. Но больше 
всего его поразила страшная гибель цело-
го полка. Минометчики вырвались впе-
ред, а связь с другими соединениями была 
прервана, и Юрий 
вместе с замполитом 
двинулся сквозь ли-
нию фронта, чтобы 
предупредить соседей 
об отступлении. Но 
было поздно. Приказ 
Сталина «Ни шагу 
назад!» не обсуждал-
ся, полк вовремя не 
свернул с позиций и 
погиб под огнем… 

К концу 1943 года 
Юрий Шишков окончил Горьковское 
танковое училище и в звании младшего 

лейтенанта отправился 
в наступле-

ние с 65-й 
танковой 

б р и г а д о й 
11-го тан-
кового кор-

пуса Юго-
з а п а д н о г о 

фронта. Шли 
по переднему 
краю – через 

Харьков, Киев, 
Варшаву, далее 

на Берлин. Мно-
гое повидал и 
пережил – пере-

ходы вброд через 
Буг и Вислу, ожесточенные бои, 
гибель товарищей, радость в глазах жи-
телей освобождаемых городов и сел. Два 
ордена Красной звезды, орден Отече-

ственной вой-
ны I степени, 
множество бо-
евых медалей, 
в том числе за 
взятие Варша-
вы и Берлина 
– свидетель-
ства подвигов 
деда. 

…запом-
нилась битва 
за зееловские 
высоты. До 

Берлина оставалось 50 км. 
Командовал операцией сам 
маршал Жуков. Высоты – это неболь-
шая сопка, усыпанная дзотами, обстрел 

окрестностей с ко-
торых велся кругло-
суточно. По военной 
науке высоты мож-
но было обойти и 
окружить, сохранив 
войска, но их взятие 
стало вопросом по-
литической важно-
сти: кто победитель? 
Американцы бом-
били Берлин, и рус-
ские должны были 

любой ценой ворваться в город первы-
ми. В 5 часов утра 16 апреля 1945 года 

сотни мощных прожекторов ослепили 
сопку, начался бешеный артобстрел, тан-
ки наезжали на танки… 11-й танковый 
корпус тогда стали на-
зывать Бер-
линским 
«И хоть 
был я чле-
ном партии, 
а сказал себе 
тогда: «Если 
выживу, то по-
верю в Бога», 
– вспоминал 
позже дед.

И он выжил 
и встретил свою судь-
бу в офицерском клубе в Веймаре, где 
когда-то пришел к власти Гитлер, а в 1945 
году размещался советский штабной кор-
пус. Свадьба состоялась 24 сентября 1946 
года в советском посольстве в Берлине.

Бабушка Любовь 
Даниловна оказа-
лась на войне в дека-
бре 1943 года, попав 
на фронт в 18 лет. Ее 
призвали со второго 
курса Куйбышевско-
го института в состав 
медслужбы. Любовь 
Даниловна награж-
дена боевыми меда-
лями. Она вынесла 
не только тяготы 
войны, но и в пря-
мом смысле 
вынесла на 

себе многих тяжелораненых, по-
могла им выжить.

Бабушка не любила рас-
сказывать о тяготах воен-
ного времени, передавала 
слово мужу при встречах со 
школьниками. Но самым 
трагическим военным вос-
поминанием, которое от-
печаталось в ее памяти и 
о котором она рассказала, 
осталась кровь, стекав-
шая дымящейся рекой по 
льду, с высоты, где велся 
кровопролитный бой.

Прожили Любовь и 
Юрий Шишковы всю жизнь в согла-

сии, они словно 
всегда помнили, 
для чего выжи-
ли. Родились сын 
и дочь. Сын Бо-
рис в 1970-е годы 
служил в составе 
советских войск 
в Германии и по-
бывал в тех же 
местах, которые 
когда-то про-
шел его отец 
Юрий Григо-
рьевич, – Кот-
бус, Магдебург 

и другие.
Решив быть ря-

дом с детьми, Юрий и Любовь приехали в 
Тольятти. В 2006 году они отметили брил-
лиантовую свадьбу, собрав всех родствен-
ников. Такая трудная, полная испытаний 
и все-таки счастливая жизнь им выпала.

Вот почему День Победы в нашей 
семье – главный праздник! Помню, как 
все родственники приезжали к нам, и 
мы посещали парад Победы в Самаре 
и Тольятти. Я вспоминаю эти эмоции, 
этот праздник со слезами на глазах, эти 
переживания и рассказы: о прадеде Да-
ниле Осиповиче Кушко, дважды ранен-
ном и носившем осколки от ранений 
всю жизнь, о дедушкином брате Борисе 
Григорьевиче Шишкове, пропавшем без 
вести, и о многих других. Хочется со-
хранить память в сердцах потомков как 
можно дольше. Очевидцев тех военных 

времен становится все 
м е н ь ш е . 
Д а в а й т е  
будем гор-
диться и 
б е р е ж н о 
хранить па-
мять о род-
ных и близ-
ких, тех, кто 
прошел эту 
войну, и тех, 
кто остался на 
ней, вместе и 
передавать ее 
следующим по-
колениям.
С Днем Победы!

День Победы – главный праздник!
«Хочу сохранить память в сердцах потомков как можно дольше»

«Память о Великой Отечественной 
войне должна жить в сердцах потомков 

победителей. Это наша история, это под-
виг наших дедов и прадедов, это трагедия, 

которую мы не должны забыть. Мой долг сей-
час вспомнить о своих родных, ведь мне довелось 

из первых уст услышать о силе духа, патриотизме, 
гордости за свершивших подвиги во имя жизни», – 

рассказывает предприниматель, руководитель компа-
нии «МВ-Тюнинг» Михаил Сырниченко. К празднику 

Великой Победы «ПН» публикует его воспоминания  
о дедушке Юрии Григорьевиче и бабушке Любови Данилов-

не Шишковых, прошедших войну, вырастивших детей  
и внуков, проживших жизнь в любви и согласии, для которых 

9 Мая всегда оставалось главным праздником.
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Весной 2023 года 
во время полово-
дья это плавучее 
здание, построен-

ное еще в 1972 году, начало 
тонуть и буквально разва-
ливаться на глазах, запол-
няя воды вокруг себя гря-
зью и обломками. Некогда 
известный клуб, где хотя 
бы единожды побывал, на-
верное, каждый житель 
Комсомольского района, 
в последние годы стал му-
сорной свалкой, прибежи-
щем маргиналов и местом 
потенциальной опасности. 

Постепенно стихия ста-
ла «разбирать» и так полу-
разрушенные конструкции 
дебаркадера, разнося по 
водной глади деревянные 
обломки и прочий мусор. 
Всей этой красотой на про-
тяжении нескольких лет 
вынуждены были любовать-
ся невозмутимые местные 
утки, гуляющие по набе-
режной горожане и туристы 
с теплоходов, пристающих 
к причалам тольяттинского 
речного вокзала. Очевидно, 
что все это не повышало ту-
ристический имидж города.

Несмотря на очевидную 
проблемность понтона, 

мнения жителей района на 
счет будущего этого объ-
екта разделились. Часть 
общественности требова-
ла у властей удалить с на-
бережной разруху. Другие 
просили восстановить пон-
тон как городскую досто-
примечательность.

В сентябре 2024 года 
экс-глава Тольятти Ни-
колай Ренц при посеще-
нии набережной заявил, 
что быстро избавиться от 
дебаркадера не удастся. 
Во-первых, как объяснил 

заместитель председателя 
комиссии по городскому 
хозяйству Тольяттинской 
городской думы Вадим 
Гр е б е н ь к о в ,  ф о р м а л ь -
н о  объект не расположен 
на территории города. Он 
стоит в акватории Волги и, 
по сути, подчиняется ФБУ 
«Администрация Волж-
ского бассейна внутренних 
водных путей». Во-вторых, 
понтон является частной 

собственностью. И очеред-
ной его владелец (которых 
за последние годы смени-
лось немало) лишь разво-
дил руками. 

Объект покупался для 
возможной реконструкции, 
но после потопа его восста-
новление стало слишком 
дорогим удовольствием. 
Вес понтонной конструк-
ции, включая бетонную 

«подушку» составлял око-
ло 800 тонн. Глобальная ре-
конструкция и в прямом, и 
в переносном смысле была 
неподъемной. Тем более 
стало известно, что хозяин 
проблемного плавсредства 
сам находится в стадии 
банкротства и не имеет 
средств для его демонтажа. 
По предварительным рас-
четам, на эти цели требова-
лось от 2 до 5 млн рублей 

в зависимости от объема 
работ.

Новый глава Илья Су-
хих решил действовать 
креативно. «Нами было 
принято решение задей-
ствовать дебаркадер в про-
ведении учебной трениров-
ки по разбору завалов для 
городских спасателей. На 
сегодняшний день плавуче-
го ресторана нет, осталось 
только вывезти строитель-
ные отходы. В целом могу 
сказать, что тренировка 
прошла на достойном уров-
не», – написал мужчина в 
своем телеграмм-канале.

Руководитель Центра 
гражданской защиты То-
льятти Андрей Дербенев 
подтвердил «ПН», что 
учения прошли в штатном 
режиме. Объект демонти-
рован по согласованию с 
собственником.

Однако стоит отметить, 
что убрана лишь надводная 
часть понтона. Под водой 
расположена огромная и 
очень тяжелая бетонная пли-
та, которая, по мнению го-
сподина Гребенькова, после 
ее обследования может стать 
основой для возведения на 
этом месте нового объекта.

как было
Многие узнают об этом 
только сейчас, но вообще с 
2007 по 2022 год между РФ 
и ЕС действовал упрощен-
ный визовый режим: ми-
нимум бумажек, минимум 
проверок, минимальные 
сроки и всего € 35 визового 
 сбора. Визы нередко дава-
ли на несколько лет вперед: 
три года, а то и все пять. И 
сплошь «мульти» – то есть 
без ограничений по числу 
въездов. 

как сейчас
В 2022-м упрощенный ре-
жим кончился. Выросли 
сроки, выросли цены – ви-
зовый сбор увеличился с 
€ 35 сразу до € 80, сроки 
– со считанных дней до 
полутора месяцев. Бывает 
и быстрее, но в любом ви-
зовом центре вас заранее 
настроят на ожидание в 45 
рабочих дней. Моя семья 
подалась на итальянскую 
визу 2 апреля, и до сих пор 
никто не перезвонил.

Про три-пять лет – за-
были: визы чаще всего дают 
строго на даты поездки. 
Ужесточились требования: 
до 2022-го подтвержденные 

бронирования и авиабиле-
ты были пустой формаль-
ностью, сегодня многие 
поездки (например, в Вен-
грию) надо заранее выку-
пать полностью – билеты, 
отели. И в венгерском кон-
сульстве, например в Ека-
теринбурге, у вас уже по 
ходу визита могут попро-
сить селфи из того отеля, 
который вы показали при 
подаче на визу. 

У итальянцев требо-
вания лояльнее – можно 
не предъявлять брони. Но 
проверьте состояние бан-
ковских счетов: там должна 
быть сумма, которая покры-

вает перелеты-проживание 
и ежесуточные траты в 
размере € 100 на человека. 
Если вы «спонсор» (напри-
мер, несовершеннолетнего 
ребенка), средств на счетах 
должно хватать и на него. 

Е с л и  с о в с е м  п о -
простому: для поездки в 

Италию на неделю семья из 
трех человек должна пока-
зать на счетах наличие по-
рядка € 5 тыс. Иначе в вы-
даче визы могут отказать.

В тех российских горо-
дах, где еще функциониру-

ют консульства, с пакетом 
документов можно подать-
ся непосредственно туда.  
Но это скорее экзотика: 
львиная доля заявлений на 
визы идет через визовые 
центры. Пакет услуг «под 
ключ» – от 34 до 70 тыс. ру-
блей. Причем город подачи 

не играет особой роли: на-
пример, болгарский шенген 
вам сделают за 34 тыс. и в 
Екатеринбурге, и в Санкт-
Петербурге. 

Дороже, но и проще 
всего можно сделать фран-
цузский шенген через по-
средников в Москве: для 
подачи – только паспорт, 
готовность – все те же «до 
45 дней». По словам агента, 
с которым мы общались, 
«заносим паспорта на визы 
каждый день». Но у такой 
скорости и простоты тоже 
есть нюанс: 70 тыс. рублей 
за визу. 

Францию можно сде-
лать через другие агентства 
и вдвое дешевле, но – с пол-
ным пакетом документов, 
помимо паспорта. Кроме 
Венгрии, Италии и Фран-
ции получить шенгенскую 
визу можно попытаться в 
Испании, Португалии, Гре-
ции, Австрии. 

куда вообще  
не попасть
В Чехии с июня 2022 года 
действует бессрочный за-
прет на выдачу новых 
шенгенских виз и ВНЖ 
россиянам и белорусам. 
Исключений – минимум: 
продления уже действую-
щих ВНЖ, визы членам 
семей граждан ЕС/Чехии, 
заявления «в интересах 
Чехии» (студенческие, 
важные деловые поездки, 
гуманитарные случаи вро-
де медицинского ухода за 
родственником). 

Мягко говоря, не очень 
нам рады прибалты и скан-
динавы. Так, с августа 2022-
го Эстония не принимает 
заявления на получение 
любой категории шенген-
ских виз россиянами, за ис-
ключением ограниченного 
круга (члены семей, обла-
датели эстонского ВНЖ, 
учеба, медицина). 

Аналогично Латвия: 
визы не дают никому до 
конца 2026 года. Исключе-
ния те же: проживающие в 
ЕС/Латвии родственники, 
гуманитарные и семейные 
визиты. Ну, а где Латвия, 
там Литва и Польша: тури-
стический шенген россия-
нам они не дают.

Не рады гостям из Рос-
сии и финны (еще в сен-
тябре 2022-го остановили 
выдачу туристических шен-
генских виз), и Норвегия, 
которая хоть и не в ЕС, но 
в шенгене. Норвегия тоже 
отказывает во въезде рос-
сиянам по туристическим 
шенгенским визам (неза-
висимо от визы, выданной 
Норвегией или другим шен-
геном), а выдачу новых виз 
фактически прекратила. 

А есть такие страны, 
которые и не в ЕС, и не в 
шенгене, но куда теперь 
тоже надо визу. Например, 
в позапрошлом году Алба-
ния отменила безвиз для 
россиян. Каждый раз к та-
кому предложению хочется 
добавить «Даже…»

Например, «Даже Се-
верная Македония отме-
нила безвиз для россиян». 
Вы слышали про Север-
ную Македонию? Это не-
большой кусок бывшей 
Югославии, долгие годы на 
картах обозначенный как 
БЮРМ – Бывшая Юго- 
славская Республика Ма-
кедония. Потому что Гре-
ции очень не нравилась 
«Македония», как БЮРМ 
сами себя называли. И туда 
нам теперь тоже с визой – 
шенгенской или их, мест-
ной. Стоит чуть дешевле 
шенгенской: визовый сбор 
– «всего» € 60.

В общем, подумайте, так 
ли вам нужно в Европу, что 
вы готовы платить много 
денег и страдать.

Не добро пожаловать
Как сегодня получить шенгенскую визу и сколько стоит эта сложная процедура
В начале весны по отечественным туристиче-
ским телеграм-каналам разнеслась радостная 
весть: число выданных россиянам шенгенских 
виз выросло на 25 %! Но дальше появляется 
нюанс размером с кулак Николая Валуева:  
в 2014 году нашим согражданам дали почти 
6 млн виз, а в 2024-м – чуть больше полумил-
лиона. И то хорошо: годом ранее было на 25 % 
меньше. Если подумать, с каким количеством 
сложностей связано получение визы сегодня, 
удивительно, что даже полмиллиона желаю-
щих набралось. Автор «ПН» Кирилл зайцев 
возжелал, но в процессе сильно страдал.

Для поездки в Италию на неделю рос-
сийская семья из трех человек должна 
показать на счетах наличие € 5 тыс. Иначе в 
выдаче визы могут отказать. Львиная доля 
заявлений на шенгенские визы идет через 
визовые центры. Пакет услуг –  от 34 до  
70 тыс. рублей на одного человека.

Кирилл Зайцев
gazetapn@mail.ru

Получение шенгенской визы усложнилось: выросли и сроки, и цены – с € 35 сразу до € 80, 
со считанных дней до полутора месяцев. Бывает и быстрее, но в любом визовом центре вас 
заранее настроят на ожидание в 45 рабочих дней.

Тренировочный день
Городские спасатели демонтировали дебаркадер «КРЦ-919»
На прошлой неделе с набережной Комсомоль-
ского района стремительно убрали полураз-
рушенный и полузатонувший понтон, который 
местные старожилы хорошо помнят как ресто-
ран «КРЦ-919» из 90-х годов. Музыка в те вре-
мена здесь гремела ночи напролет. В последние 
годы дебаркадер заявляли как «гостевой дом», 
во всех номерах которого имелись «телевизор, 
гладильные принадлежности, вентилятор, обе-
денный стол, вешалка для одежды и туалетная 
бумага». «ПН» выяснил, почему от дебаркаде-
ра так долго не могли избавиться и как решили 
проблему сейчас.

Илья Сухих: «Нами было принято реше-
ние задействовать дебаркадер в прове-
дении учебной тренировки по разбору 
завалов для городских спасателей.  
И на сегодняшний день плавучего ре-
сторана больше нет».

Весной 2023 года во время половодья это плавучее 
здание, построенное еще в 1972 году, начало тонуть и бук-
вально разваливаться на глазах, заполняя воды вокруг себя 
грязью и обломками. Весной 2025 года оно осталось только 
в наших воспоминаниях.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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ponedelnik.pressРецензентов ждал 
длинный путь из 
Тольятти в Казань, 
но в пылу сборов 

мы забыли сделать главное 
– подкрепиться в дорогу. 
Назойливое бормотание 
желудочно-кишечного 
тракта началось, как толь-
ко путешественники тро-
нулись в путь, и сделалось 
совсем невыносимым как 
раз в тот момент, когда ре-
дакционный автомобиль 
поравнялся с кафе «Лес-
ной пир». 

И снаружи, и внутри 
заведение выглядит как 
типичный представитель 
«загородного развлекатель-
ного общепита» родом из 
нулевых. Тут много темного 
дерева в оформлении инте-
рьера, чучела животных над 
барной стойкой, декорации 
с национальным уклоном 
и огромное тяжелое меню в 
кожаном переплете, которое 
принесла сотрудница кафе. 

Усадив нас за стол в 
большом зале, она тут же 
повела очередных гостей 
в сторону персональных 
кабинетов-избушек, дав 
нам много времени на 
изучение объемного пре-
йскуранта. Даже слишком 
много времени. Спешащие 
рецензенты определились 
с рационом довольно ско-
ро, но официантка никак 
не возвращалась. При-
шлось громко напоминать 
о себе.

«Салат по-еревански 
(280 рублей), тыквенный 
крем-суп (300), люля-кебаб 
свино-говяжий (340)», – 
быстро продиктовали мы 
наконец появившейся де-
вушке. Она вновь исчезла, 
а гости опять провалились 
в ожидание. В очень долгое 
ожидание. Со скуки рецен-
зенты успели изучить все 
залы основного строения, 
погулять по ухоженному 
внутреннему двору и даже 

посидеть в одной из сво-
бодных персональных из-
бушек, поругав ее интерьер 
за излишнюю мрачность.

Мы уже начинали 
злиться всерьез, когда, на-
конец, подали. Все наши 
обиды тут же ушли на вто-
рой план, ибо аромат, раз-
дающийся из тарелок, был 
просто чарующим. Особен-
но ярко благоухал огненно-
горячий крем-суп. Правда, 
для крем-супа на вид он 
был слишком жидким, и 
рецензенты приготови-
лись к худшему. Однако 
пока мы хрустели салатом, 
похлебка, остывая, прямо 
на глазах делалась гуще и 
гуще.

Кстати, о салате. Нарез-
ка из свежайших овощей с 
небольшим добавлением 
репчатого лука и чеснока 
была сдобрена таким при-
ятным миксом оливкового 
масла и виноградного ук-
суса, что путешественники 
забыли о спешке и смако-
вали каждую вилку.

Когда пришло время 
супа, мы добавили в него 
комплектные сухарики, и 
остывшая похлебка окон-
чательно приобрела конси-
стенцию крема. Пробуем 
и понимаем: это лучший 
тыквенный суп из тех, что 
мы едали за последние 
пару лет.

А вот с люля-кебабом 
не очень задалось. Само по 
себе мясное блюдо было 
неплохим, но подвел бе-
лый соус. Мы, не сделав 
пробы, облили им кебаб на 
всю длину, а оказалось, что 
соус очень соленый. Рецен-
зенты попытались удалить 
его, но делать это вилкой 
и ножом не слишком спо-
дручно. 

По завершении трапезы 
мы сделали вывод, что кафе 
«Лесной пир» достойно 
внимания, но только если 
вы никуда не спешите. 

Кафе «Лесной пир»

Пикник на обочине

шашлык из телятины – 
1090 рублейс 11.00 до 23.00

78-75-85поселок рассвет, 
Центральная, 27Б 

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

В этот подвальчик 
рецензентов зама-
нил запах свежей 
овощной нарезки 

для окрошки, хотя по логи-
ке вещей из «подземелья» 
должен был раздаваться 
аромат пельменей. Впро-
чем, нас не столько оза-
дачило это несовпадение, 
сколько сам факт того, что 
кафе живет и здравствует. 
Мы искренне не понима-
ем, как заведение смогло 
пережить пандемию и про-
должает кормить немного-
численных посетителей, 
прячась от дневного света 
в подземном закутке да-
леко не самого людного 
места Комсы. А еще, когда 
рецензенты харчевались 
там четыре года назад, пер-
сонал являл собой образец 
не самой лучшей культуры 
обслуживания. 

Но в 2025-м нас встре-
тили приветливо и даже 
задорно.

– Сегодня главное блю-
до – окрошка! – сообщила 
хозяйка торжественным 
тоном.

– Это здорово, – согла-
сились гости. – Мы еще не 
ели окрошки в этом году. 
Но пельмени же у вас все 
еще подают? 

– А как же… Мы же 
пельменная! – засмеялась 
вторая сотрудница из-за 
барной стойки. – Хотите 
– свино-говяжьи, хотите – 
куриные или «Русские».

Рецензенты попроси-
ли порцию из 10 свино-
говяжьих пельменей, пол-
ную порцию окрошки, 
салат «Витаминный» и 
компот, заплатив за этот 
набор по 400 рублей. 

Надо сказать, что в ано-
мально жаркий апрельский 
день находиться в «Пель-
менной» было приятно. 
Внутри, как и полагается 
подвальному помещению, 
сохранялась комфортная 

прохлада, при этом обеден-
ный зал, несмотря на отсут-
ствие окон, выглядел очень 
светлым, чистым и уютным. 
А пока дамы занимались 
стряпней, рецензенты изуча-
ли исторические фото Ком-
сомольского района, укра-
шающие местные стены.

Подали салат. С виду 
ничего особенного: кваше-
ные морковка и капуста, 
слегка сдобренные маслом. 
Но рецензенты порази-
лись, насколько ярким и 
запоминающимся оказал-
ся вкус этого блюда. То ли 
дело в идеальной закваске, 
то ли в секретных специях, 
но мы хрустели этим да-
леко не главным блюдом с 
большим удовольствием.

Окрошка поразила 
объемом порции: тарелка, 
напоминающая формой 
огромную кружку, была 
наполнена до краев, и квас-
ная похлебка шипела и 
выпускала ароматные пу-
зырьки. Блюдо нам понра-
вилось, но ему чего-то не 
хватало. Пошарив по столу 
взглядом, рецензенты уви-
дели горчичницу и поняли 
– это то, что нужно. После 
добавления пары ложечек 
этого ингредиента куша-
нье заиграло более яркими 
красками, и мы получили 
самое полное удовлетворе-
ние от этого летнего супа.

Пельмени в «Пельмен-
ной» ожидаемо хороши. 
Тесто, крепкое и упругое, 
скрывает в своих недрах 
недурной фарш хорошего 
объема. Общая консистен-
ция ингредиентов позво-
ляет жевать местный пель-
мень долго и вдумчиво, 
раскрывая для себя весь 
букет вкусовых ноток. 

В итоге рецензенты по-
кинули кафе в прекрасном 
расположении духа и по-
ставили этому скромному 
общепиту высокую для 
него оценку.

Кафе «пеЛьменная»

Во глубине пельменных руд

окрошка –  
200 рублейс 10.00 до 18.00

8 937 178-29-00матросова, 46а

Как работодателю избежать налоговых доначислений
и сохранить репутацию

Этот черный список помо-
жет «обелить» зарплаты и 
защитить интересы работ-
ников. Если вы платите сво-
им сотрудникам зарплату в 
конвертах, это не только на-
рушает закон, но и наносит 
ущерб государственному 
бюджету.
В реестр попадут работода-
тели, которые:

• оформляют гражданско-
правовые договоры вместо 
трудовых, лишая работников 
социальных гарантий;
•  переводят штатных со-
трудников в статус самоза-
нятых, но продолжают кон-
тролировать их работу;
•  привлекают исполнителей 
без официальных договоров 
и платят наличными.

Как работает система выяв-
ления нарушений?
•  Административные право-
нарушения выявляются в 
ходе мероприятий, прово-
димых Государственной ин-
спекцией труда и органами 
прокуратуры. 
• Составляется протокол о 
нарушении (или постанов-

ление о возбуждении дела об 
административном право-
нарушении, если это делает 
прокуратура). Постановление 
вступает в силу через 10 дней, 
если оно не обжаловано. 
Что делать, чтобы избежать 
проблем?
• Оформляйте трудовые дого-
воры со всеми сотрудниками.
• Используйте гражданско-
правовые договоры только 
для разовых работ и платите 
налоги.
• Соблюдайте трудовое зако-
нодательство: оплачивайте 
труд, отпуска и больничные.
• Проводите внутренний  
аудит кадровых документов. 
Не рискуйте репутацией своей 
компании! Будьте законопо-
слушными работодателями! 

С 1 января 2025 года Роструд запустил общедо-
ступный реестр работодателей с фактами неле-
гальной занятости. зачем это нужно? Кто может 
попасть в реестр? Как работает система выявле-
ния нарушителей закона? Что делать, если вдруг 
ваша компания попала в реестр, доступный для 
налоговой инспекции и партнеров? На эти во-
просы отвечает Елена Петрушова, руководитель 
правового отдела ТПП Тольятти.


